

VII CENTENARIO DE LA MUERTE DE JAUME I

X CONGRESO DE HISTORIA DE LA CORONA DE ARAGON
(19-25 septiembre 1976)

Organizado por la "Institución Fernando el Católico" (C.S.I.C.) de la Diputación Provincial de Zaragoza, se ha celebrado el X Congreso de Historia de la Corona de Aragón, en el que han participado los profesores del Departamento de Historia Medieval de esta Facultad. El Congreso según el acuerdo adoptado en enero de 1974 por la Comisión Permanente, órgano de enlace intercongresos, se ha ocupado de la *Época de Jaime I el Conquistador* y se ha celebrado en Zaragoza aprovechando la coincidencia del Bimilenario de la fundación de Zaragoza con la conmemoración del VII Centenario de la muerte de Jaime I.

LAS PONENCIAS

En el Congreso, inaugurado por el ministro de Educación y Ciencia, han participado unos 300 investigadores, asumiendo las ponencias de base por acuerdo de la Comisión Organizadora los siguientes profesores especialistas:

—SUAREZ FERNANDEZ (Universidad Autónoma de Madrid) y UDINA MARTORELL (Universidad Autónoma de Barcelona): *Historiografía y fuentes del reinado de Jaime I desde 1909 hasta 1975.*

—LALINDE ABADIA (Universidad de Zaragoza): *El ordenamiento interno de la Corona de Aragón en la época de Jaime I.*

—GEO PISTARINO (Universidad de Génova): *Economía y sociedad en el Mediterráneo en la época de Jaime I.*

—ALVARO SANTAMARIA (Facultad de Filosofía y Letras de Palma de Mallorca): *La expansión político militar de la Corona de Aragón bajo la dirección de Jaime I: Baleares.*

—ANTONIO UBIETO (Universidad de Valencia): *La reconquista de Valencia y Murcia.*

—CHARLES E. DUFOURCQ (Universidad París-Sorbona): *Vers la Méditerranée orientale et L'Afrique.*

—ODILO ENGELS (Universidad de Colonia): *El rey Jaime I de Aragón y la política internacional del siglo XII.*

—JUAN VERNET (Universidad Central de Barcelona): *El mundo cultural de la Corona de Aragón con Jaime I: las ciencias.*

—MARTIN DE RIQUER (Universidad Autónoma de Barcelona): *El mundo cultural de la Corona de Aragón con Jaime I: la literatura.*

—AINAUD DE LASARTE: (Director de los Museos de Arte de Barcelona): *El mundo cultural de la Corona de Aragón con Jaime I: el arte.*

—ANGEL CANELLAS (Universidad de Zaragoza): *La ciudad de Zaragoza en la Corona de Aragón: estado actual de la historia local de Zaragoza.*

LAS COMUNICACIONES

En torno a las ponencias indicadas —que fueron distribuidas a tiempo entre los congresistas para que pudieran estudiarlas y analizarlas previamente a efecto de formular observaciones—, han presentado comunicaciones e intervenido en las deliberaciones, profesores alemanes, americanos, canadienses, franceses, ingleses, italianos, húngaros, portugueses y yugoslavos, tales como Thomas N. BISSON, Henry BRESC, Alberto BOSCOLO, Robert BURNS, Anthony LUTRELL, Guy ROMESTAN, Moncilo SPREMIC y, entre otros, Szabolcs VAJAY; y los profesores españoles Miguel BATLLORI, José CAMARENA, MARTIN DUQUE, J. M. FONT RIUS, LOPE PASCUAL, J. M. LACARRA, Manuel RIU RIU, Arturo ZABALA y SERRANO MONTALVO, este último infatigable promotor de la organización del Congreso como secretario de la “Institución Fernando el Católico”, en cooperación total con el doctor Fernando SOLANO presidente de dicha Institución.

LA PARTICIPACION DEL DEPARTAMENTO DE HISTORIA MEDIEVAL

El Departamento que ha dedicado sus tareas investigatorias el curso académico 1975-1976 en especial a la época de Jaume I y a Ramón Llull, con motivo de celebrarse en 1976 el VII Centenario de la muerte de Jaume I y el VII Centenario de la Fundación del Colegio de Miramar, ha realizado al Congreso las siguientes aportaciones:

—La ponencia sobre la conquista de Baleares encomendada por la Comisión organizadora al profesor Alvaro SANTAMARIA, que se repartió entre los congresistas en julio —con una antelación de casi dos meses a la celebración del Congreso—, articulada en tres partes: “Presupuestos de la conquista”; “Fuentes y bibliografía de la conquista”; “Esquema de aspectos de la conquista”. El estudio analiza la problemática de 1229 a 1232 respecto a Mallorca, incluida las primeras disposiciones sobre la repoblación, y de 1229 a 1235 respecto al área balear.

—La comunicación del profesor Pablo CATEURA sobre *La aportación aragonesa a la conquista de Mallorca*, que resalta la entidad de tal contribución y trata de cuantificarla sobre la base del análisis exhaustivo de los relatos cronísticos, rectificando la postura corriente de la historiografía que a veces la minusvalora.

—La comunicación de la profesora Micaela DANUS sobre *Conquista y repoblación de Mallorca: Notas sobre Nicolau Bovet y Nicolau Bonet*, con noticias en parte inéditas sobre ambos personajes, el primero importante por su intervención en la flota que transportó los efectivos cristianos en 1229, y el segundo por ser el principal promotor de la repoblación de Santanyí hasta mediado el siglo XIII, por ser propietario de gran parte de las tierras que constituyeron luego el *terme* de la villa y, concretamente, de los solares sobre los que se levantó la misma.

También participó en el Congreso, en la ponencia relativa a Zaragoza, el profesor SANCHEZ MARCOS, del Departamento de Historia Moderna, con una

comunicación sobre *El pronunciamiento de don Juan de Austria de 1669: el papel de Zaragoza*, en la que subraya la fervorosa adhesión y apoyo prestado a don Juan de Austria que consideró a Aragón como su más firme base política.

No pudo participar el profesor Lorenzo PEREZ, que en principio proyectaba elaborar una comunicación sobre fuentes del período de Jaume I en Mallorca; ni Joan MARI CARDONA, de Ibiza, que ha elaborado una comunicación sobre *Ibiza y Formentera desde la conquista catalana de 1235*, apoyada en documentación inédita del Arxiu Històric de la Pabordia d'Ítívissa y del Arxiu Històric Arquebisbal de Tarragona. Del Archivo Histórico de Mallorca asistió su director Antonio MUT y la señorita Isabel Estarellas; y del "Instituto de Estudios Baleáricos" su director Bartolomé Payeras.

ACUERDOS DE LA ASAMBLEA DEL X CONGRESO

Las densas sesiones de trabajo han alternado con recepciones en la Diputación Provincial en el Ayuntamiento y la Universidad y con conciertos de música medieval en el Castillo de la Aljafería. Y con una excursión a Monzón --en cuyo castillo se celebró una de las sesiones de trabajo-- y otra por el Bajo Aragón, con recepciones en Caspe y Aleañiz.

En la Asamblea celebrada, de acuerdo con las normas estatutarias, al finalizar el Congreso los participantes del reino de Mallorca reeligieron como vocal de la Comisión Permanente de los mismo a Alvaro Santamaría. Dicha Comisión está integrada por diecisiete miembros y de la misma forma parte Bartolomé Font Obrador, también como vocal del reino de Mallorca, que no pudo asistir al Congreso. Los vocales se renuevan cada dos Congresos.

La nueva Comisión Permanente acordó elegir al profesor Santamaría como miembro de la Comisión Ejecutiva --integrada por cinco miembros--, asignándole una de las vicepresidencias.

Se apuntó la posibilidad de que el XI Congreso de Historia de la Corona de Aragón se celebre en Baleares en 1981; en tal supuesto será el segundo de los Congresos mentados celebrado en territorios del reino de Mallorca dado que en 1955 tuvo lugar en Palma de Mallorca el IV Congreso. Si no fuese posible celebrarlo en Baleares se realizaría en Montpellier o en Cerdeña, a tenor de las sugerencias presentadas por el profesor Guy ROMESTAN, respecto a Montpellier, y por el profesor Alberto BOSCOLO, respecto a Cerdeña.

A. S.